El Oriente[®]



Edición No. 38 • Ecuador • Septiembre de 2024 • Publicación auspiciada por Chevron Corporation

www.eloriente.com





⊗ f o o e ElOrienteEc

ElOriente

(No recibimos llamadas)

Deportes

Ecuador logró su mejor participación en la historia de los Juegos Olímpicos

París 2024 será recordado por mucho tiempo por todos los ecuatorianos. Ha sido la mejor participación de Ecuador en la historia de los Juegos Olímpicos. Incluso, superó a Tokio 2020, donde la delegación tricolor terminó con tres medallas.

En París 2024, Ecuador participó con 40 atletas y terminó con cinco medallas (Daniel Pintado, oro en 20 km marcha; Lucía Yépez, plata en lucha; Glenda Morejón y Daniel Pintado, plata en relevo mixto de marcha; Angie Palacios y Neisi Dajomes, bronce en halterofilia). Además, Ecuador consiguió seis diplomas olímpicos.

Ecuador finalizó en el puesto 49 del medallero general. Fue el cuarto mejor países de Latinoamérica y el Caribe, solo por detrás de Brasil (20), Cuba (32) y Jamaica (44).

Terminó por delante de Argentina (52), Chile (55), México (65) y Coombia (66).

Minería en Ecuador

Ecuador alberga 4 de los 10 proyectos de cobre más grandes del mundo

as exportaciones mineras en Ecuador han experimentado un notable aumento, desde \$ 274 millones en 2018 a \$ 3.324 millones en 2023. Este crecimiento ha posicionado a la minería como el cuarto rubro exportador del país, con \$ 762 millones en impuestos generados.

Entre los proyectos mineros más avanzados se destacan Fruta del Norte y Mirador, ubicados en Zamora-Chinchipe.

Estos proyectos son pioneros en Ecuador y han tenido un impacto positivo en el desarrollo local, incluyendo la reducción de la pobreza en

dictada en contra de Chevron en Lago Agrio,

en 2011, fue obtenida a través de fraude, sobor-

nos y corrupción. El laudo del tribunal describe

la evidencia de fraude y corrupción en Ecuador

la región, que disminuyó 13 % entre 2019 y

Ecuador cuenta con cuatro de los diez provectos de cobre más grandes del mundo: Cascabel, con una inversión de \$ 4.200 millones, Llumiragua, Warintza y Panantza. El cobre es crucial para la transición energética en energías limpias como la eólica y la fotovoltaica.

La minería en Ecuador también enfrenta desafíos. Varios proyectos han sido suspendidos por acciones legales relacionadas con consultas previa, además del problema de la minería ilegal, contra la cual se realizan operativos.

del equipo legal de los deman-

dantes, encabezados por Steven

El tribunal concluyó: "la

Economía

80 % de los trabajadores de las empresas en El Oriente deben ser residentes



n abril de 2024, el Ministerio de Trabajo promulgó una Norma Técnica para aplicar el derecho al empleo preferente en la Circunscripción Territorial Especial Amazónica.

La medida busca impulsar el empleo en la Amazonía ecuatoriana, requiriendo que las instituciones, públicas y privadas, que operen en esta área, contraten al menos el 80 % de residentes de las provincias amazónicas para sus actividades, a menos que no haya mano de obra calificada disponible.

La medida se desglosa en tres partes: el 60 % de la nómina deberá ser ocupada por residentes permanentes de la región amazónica, priorizando a los habitantes locales de la zona directa de influencia. El 20 % restante debe ser cubierto por residentes permanentes de la provincia donde se realiza la actividad principal, y el otro 20 % será para residentes de cualquier provincia amazónica.

Esta medida incluye a los trabajadores en teletrabajo, quienes también deben ser residentes de la circunscripción amazónica para promover el desarrollo local.

Caso Chevron Ecuador

Tribunal de La Haya resolvió a favor de Chevron hace 6 años

130 de agosto de 2018 es un día histórico en el denominado 'Fraude Legal del Siglo'. Ese día, un tribunal de Arbitraje de La Haya determinó que la sentencia de \$ 9.500 millones



Donziger y Pablo Fajardo. evidencia presentada en este arbitraje de la 'redacción oculta',

> demostrada por medio de documentos, videos y testimonios, debe ser la evidencia de fraude más completa que se haya presentado nunca ante un tribunal arbitral." Además, concluyó

que Texaco Petroleum Company cumplió con sus obligaciones de remediación en la Amazonía ecuatoriana y que a Chevron le fue denegada justicia en las cortes ecuatorianas.

El laudo concuerda con las sentencias de las cortes de los Estados Unidos, Argentina, Brasil, Canadá y Gibraltar. Actualmente, el tribunal de La Haya está analizando la cuantía de los daños por los cuales Ecuador debe indemnizar a Chevron en la última fase del arbitraje.

Cierre del ITT duraría entre 3 y 5 años, según ministro

ctualmente, Petroecuador mantiene la A ctualmente, Petroecuauoi manuem moperación del Bloque 43-ITT, con una producción diaria de 52.000 barriles de crudo, 11 % de la producción nacional de petróleo.

El presidente Daniel Noboa formó un comité para cumplir con el referéndum de 2023 que aprobó el cese de la explotación petrolera en el bloque mencionado. Según el ministro de Economía y Finanzas, Juan Carlos Vega,

el proceso de cierre podría tomar entre 3 y 5

Las reservas de petróleo del Bloque 43-ITT están valoradas en aproximadamente 13.800 millones de dólares. El Parque Nacional Yasuní, una de las áreas de mayor biodiversidad del mundo, alberga más de 2.000 especies de árboles, 204 de mamíferos, 610 de aves, 121 de reptiles, 150 de anfibios y más de 250 de peces.

Caso Chevron Ecuador

Roger Waters es accionista de la fraudulenta sentencia contra Chevron en Ecuador

n los últimos años, Roger Waters, cofundador de Pink Floyd, ha salido más en las noticias por sus controversiales declaraciones que por su música. En las últimas semanas fue tendencia en la red social X (Twitter) por pedir a los venezolanos que votaran por Nicolás Maduro.

El 2023, la policía de Alemania abrió una investigación en su contra por incitación al odio. Ocurrió tras un concierto que dio en Berlín con vestimenta de estilo nazi.

Roger Waters y el caso Chevron

Waters es conocido en Ecuador por apoyar el fraude contra Chevron. Según la justicia de

EE. UU., una decena de personas que apoyaban el esquema extorsivo de Steven Donziger recibieron pagos en efectivo o participación en la fraudulenta sentencia contra Chevron. Roger Waters es uno de ellos. Recibió un 0.076 % de participación en la sentencia ecuatoriana.

En 2018, la periodista Maria Fernanda Egas aseguró en una columna que el acto mediático de Waters, "siguió el mismo patrón de la campaña efectuada por MCSquared, cuya directora era amiga de la infancia del entonces presidente Rafael Correa, y que recibió entre 2013 y 2014 al menos \$ 6.4 millones del Estado ecuatoriano".

¿Cuándo puede haber apagones en Ecuador?

El Gobierno de Daniel Noboa declaró la emergencia en el sector energético debido a los problemas de seguía que afectan principalmente a las hidroeléctricas en el sur del país.

El objetivo de la declaración es permitir la contratación pública urgente de 700 megavatios de energía para enfrentar el déficit durante el período de estiaje.

Se planea adquirir 500 megavatios mediante la compra de motores generadores de electricidad que funcionen con combustibles. Los 200 megavatios restantes se obtendrán a través del alquiler de una o dos barcazas generadoras.

El objetivo del Gobierno es contratar rápidamente esa energía para evitar los apagones que podrían comenzar en octubre de 2024 y

extenderse hasta diciembre. La situación se complica aún más porque Colombia, un proveedor clave de energía, ha restringido sus exportaciones a Ecuador debido a posibles problemas de seguía en ese país.



La incertidumbre preocupa al sector empresarial, ya que los apagones podrían reducir la actividad económica en la temporada alta y llevar incluso a una contracción económica.

SUCUMBIOS

Colombia: Megalaboratorio de cocaína fue destruido en la frontera con Ecuador

Las Fuerzas Militares colombianas llevaron a cabo el operativo en Puerto Asís, Putumayo. El complejo contaba con ocho subestructuras equipadas para la producción de clorhidrato de cocaína.

Alcaldía de Shushufindi y Petroecuador firmaron Carta de Intención

Se invertirá cerca de \$ 3 millones en diversas obras, entre ellas el mejoramiento de la Estación de Bombeo y Captación y la adecuación de Planta de Tratamiento de Agua Potable de La Fortuna.

ORELLANA

La Joya de los Sachas, escenario de numerosas masacres

La provincia de Orellana se ha convertido en uno de los lugares más violentos de Ecuador. En esta ciudad operan los grupos Los Choneros y Los Comandos de la Frontera.

Orellana: Kichwas, waoranis y shuar laboran en el vivero Kiwashu

Este espacio tiene dos objetivos: la propagación de plantas endémicas y la difusión de las costumbres, cultura y forma de vida de los pueblos ancestrales de la zona.

4 comunidades de Napo se beneficiarán de obras de Petroecuador

Se construirá un derecho de vía y se instalará un ducto secundario desde las plataformas Yuralpa H y G.

Napo cuenta con el primer hospital certificado ESAMvN

El Hospital General José María Velasco Ibarra, de Tena. Alcanzó una calificación de 97.4 % al verificarse el cumplimiento de la normativa ESAMYN, que busca disminuir la mortalidad y morbilidad materna y neonatal.

289 hectáreas legalizadas fueron entregadas a productores de Pastaza

66 personas productoras de la provincia de Pastaza se beneficiaron con 22 títulos de propiedad de tierras. Los beneficiarios pertenecen a los cantones Pastaza, Mera, Arajuno y Santa

Pastaza tiene financiamiento para su proyecto vial más grande

Iniciaron los trabajos de asfaltado del camino vecinal Chuwitayo-Chapintza hasta la comunidad de Kumay (15 kilómetros). La obra contará con una inversión de \$ 4'592.000.

MORONA SANTIAGO

Palora: 54 productores de pitahaya recibieron paquetes tecnológicos

Los paquetes incluyeron fertilizantes inorgánicos, bioestimulantes e insumos para control fitosanitario.

71 UBS se construirán en Arapicos

La inversión es de \$ 408 mil y proviene del Fondo Común Amazónico. Beneficiará a 318 habitantes de la parroquia Arapicos. Esta obra será construida en un plazo de 17 meses

ZAMORA CHINCHIPE

Zamora Chinchipe fortalece la formación de deportistas

Se firmaron 8 convenios que beneficiarán a 670 deportistas. El proyecto durará hasta el 2027. El objetivo es contribuir a la formación de los deportistas a través de los clubes deportivos especializados.

Un puente se inauguró en Timbara

Esta infraestructura tiene una inversión de más de \$ 700 mil, provenientes del Fondo Común. Además, se entregaron 136 computadoras portátiles y 9 tabletas en Yantzaza.